

# EL JUEZ DE PAZ.

PERIÓDICO POLÍTICO SATÍRICO.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes en todas las provincias de España 4 reales.

Saldrá los días 1°, 7, 13, 20 y 26.

VERDAD Y JUSTICIA.

## PUNTOS DE SUSCRICION

Se suscribe en las librerías de Guasp, Colomar y Muntaner en donde se dirigirán los pedidos.

## ¡EUREKA!

Por fin la *vox populi* va diciendo por todas partes que mañana es el gran día, porque mañana se van á tomar asiento en los escaños de las Cortes constituyentes dos de nuestros representantes, el Sr. Ory y el Sr. Palou y Coll.

Vayan en buen hora, porque ya su tardanza nos metía en cavilaciones y estábamos tentados de llamarles á juicio y decirles con todas las reglas de la cortesía que eran unos malandrines; pero su anunciada partida aplaca nuestras iras y llenos de gozo exclamamos: *mas vale tardé que nunca.*

Al fin se van y solo queda D. Mariano, el diputado mallorquin mas mallorquin de cuantos han bautizado las saladas Pitiusas, el cual según dicen malas lenguas está resuelto ha permanecer pegado á sus penates como la lapa lo está á la roca, sin que les abandone por un minuto, á no ser que la *forza* de las circunstancias le arranque y le lleve á dar su inapreciable voto á D. Tomasito para que sea rey de España, con arreglo á las desinteresadas intenciones del partido que en son de burla ha dado en la manía de llamarse radical, como si de todos no fuera sabido que sus raíces no rompen rocas.

Con todo, el Sr. Palou y Coll, dicen que vá á afiliarse á la misma cofradía y que está resuelto á ser la entrega ciento y tantas de esa edicion que no llegará á terminarse porque no tendrá final, y que se llama el *hijastro de Rapallo*. Miren ustedes por dónde, cómo y de qué modo el aplaudido autor de la *campana* se convierte en entrega de una obra que no tiene prólogo pero que de seguro ten-

drá un epílogo capaz de hacer reir á la décima musa solo conocida en la mitología española y que al decir de malas lenguas se llama vulgarmente *Hambritis*.

Francamente, nuestros diputados nos dan mala espina y sin querer nuestros hombros hacen un movimiento muy significativo. Es decir que van á los madriles para complacer á los buscadores de reyes, á esos hombres que tanto brillo dan á la corona de España llevándola de aquí para allá como si fuera harapo de mercader, y no van ni han ido con un mes y medio de anticipacion, para hacer llegar la voz de esta malaventurada isla hasta las gradas del Olimpo gubernamental, pidiendo el remedio á tantos males como nos agobian? Nada les dicen ese puerto malaventurado, ese telégrafo roto y mudo, esa administracion de justicia amenazada de muerte con la supresion de la Audiencia, esa Tesorería cuya caja está desfondada, y que con razon puede llamarse la caja fatal de Pandora, porque de ella no salen mas que una infinidad de males que son los azotes y las plagas de esa desgraciada Mallorca? Es necesario tener la mollera enjuta de meollo para comprender que los que les hicimos la honra de darles nuestro voto para que llevaran la representacion de nuestra soberanía á las Cortes, teníamos sobre ellos unas esperanzas que no creíamos ver defraudadas con tanta sin razon. ¿Han olvidado tal vez por su desgracia que la elevada mision de los representantes de los pueblos es no tan solo la de hacer leyes, sino que tambien tiene como la mas principal la de velar por los intereses morales y materiales de la circunscripcion, removiendo todos los obstáculos que se oponen al desarrollo de su riqueza? Si no lo han olvidado les ruego que cuanto ántes nos den pruebas de lo con-

trario, porque sino creeremos que solo una vanidad mal entendida les ha impulsado á ocupar un puesto al cual de otro modo nunca debian haber aspirado.

Al hablar así no crean que lo hacemos haciéndonos ecos de esas camarillas y partidos que pretenden repartirse el poder como si fuera una merienda de blancos, no; lo hacemos en nombre de Mallorca, de esa isla digna de mejor suerte y de mejores gobernantes, y esperamos que los oídos de nuestros diputados, en especial los de los Sres. Palou, Ory y Navarro, y dispense el Sr. Quintana si hacemos caso omiso de su individualidad, no estarán sordos y harán cuanto esté de su parte para que la isla tenga un pronto remedio á sus muchas necesidades, gestionando á todas horas cerca del poder dispensador de gracias, para que pronto tengamos un puerto que pueda llenar las necesidades de nuestro comercio, que si así permanece, se verá por fuerza excluido de las grandes ventajas que le dá su situación, y con las cuales le brinda la próxima union de nuestro mar con el mar Rojo, no olvidando el cable eléctrico submarino, cuya falta se nota de cada dia mas, porque nos aleja de las relaciones directas con la península en vez de estrecharlas.

Esperamos tambien que se opondrán con el derecho de la razon, á la mal entendida economía que suprime nuestra Audiencia, supresion que nos traeria inmensos perjuicios, que no resarciria toda la vanidad de un ministro por mas que con las reformas de su presupuesto presentase paridad entre los gastos y los ingresos.

Y si no es temeridad el pedirles que pidan la pronta remesa de algunos millones, tambien lo pedimos, porque las obligaciones mas sagradas del Tesoro están en descubierto en esta provincia, y es doloroso el ver á los empleados de corto sueldo, así como á los inválidos y viudas desvalidas, tener que buscar quien les fie un pedazo de pan por la sencilla razon de que el Estado hace medio año que no les ha dado una peseta.

Y despues que hayan pedido y conseguido todo esto no nos oponemos á que pierdan el tiempo mendigando en la subsecretaría del ministerio de Estado una cruz grande ó pequeña, para que alguno de sus amigos adorne su frac ó levita en los dias de grandes festividades, ó en los bautizos, matrimonios ó entierros de su familia, ni de que pesquen alguna credencialita para el hijo ó apadrinado de algun influyente, de esos que siempre tie-

nen en torno de su voracidad algun panaguado inútil para todas las cosas y que solo ván á las oficinas para ensuciar papel aumentando los gastos del material, para estorbar la marcha de la administracion y para cobrar una nómina que con gracia supina apenas saben firmar.

Hagan esto y estén seguros que merecerán bien de la patria, y de paso les suplicamos muy humildemente, que si vienen navidades, ó la mujer dá á luz el primer hijo, ó el corazon siente un vacío que solo pueden llenar las flaquezas humanas, no abandonen el puesto de honor que Mallorca les ha confiado y firmes en él terminen la consumacion de la obra inaugurada al grito de ¡viva España con honra!

Antes de concluir enviamos la mas cordial despedida á los Sres. Palou y Coll y Ory, si es verdad que mañana por la mañanita emprenden la marcha hácia el centro de todas nuestras felicidades y desdichas, advirtiéndoles como de corrida, que sean consecuentes, y ántes que políticos sepan ser españoles.

EL JUEZ DE PAZ, así lo cree; así como tambien espera del Sr. Quintana, que haciéndose superior á los muchos males que le aquejan, irá á las Córtes, para que la representacion de Mallorca no tenga un vacío; no obstante si ha de ir para dar su voto como radical consecuente á la candidatura del niño Tomás, le suplicamos que se quede, porque sentiríamos que se ridiculizara hasta el punto de consumir su obra apoyando un rey niño, del cual me atrevo á decir, parodiando el marcial arranque del ilustre conde de Reus, que ¡jamás! ¡jamás! ¡jamás! será Rey de los españoles.

Adios pues, diputados próximos á partir, no olvideis lo que os he dicho. Dios os dé buen viage y os libre de un encuentro republicano, de esos que hacen tomar otra direccion á los carriles, y hasta la vista, en que os daré la bien ó la mal venida.

— — —  
¡SIN TECHO!

Las noticias que hemos recibido por los últimos correos nos hacen comprender que lo de monarca no cuaja por ahora.

La revolucion española, que en un principio fué asombro de las naciones que nos miraron espantadas al ver la caballerosidad

y arrojó con que habíamos sacudido el yugo de los tiranos volviendo indignados por nuestra honra, no llega á consolidarse.

Los arquitectos que levantaron el tan glorioso edificio están dando muestras de que en el arte no son mas que unos pobres peones.

Levantaron las paredes y ahora no tienen con que cubrir el techo.

Y sabido es que un edificio que tiene el techo descubierto, pronto queda destruido por las lluvias.

Y esto es lo que le vá á pasar á la revolución española.

El techo es el monarca; no lo tenemos.

Al ver las vacilaciones, los misterios, los comentarios, la seguridad y el aplomo con que el general Prim aseguraba que la España tendria un rey á su gusto, suponíamos que allá en el destierro los ilustres patriotas se lo habian arreglado todo de manera que llegada la hora no quedara nada por desear.

Pero nos hemos llevado chasco. Los conspiradores, es decir, los conocidos por radicales, están dando pruebas que solo pensaron en destruir, no en crear, y en repartir destinos y entorchados como si en esta nueva Jauja esas bagatelitas no se llevaran la mejor parte de lo que pagan los contribuyentes para que se les guarden sus vidas y haciendas y se les administre justicia.

Esto y nada mas.

Porque ¿á quien diablos se le ocurre cortar la cabeza á la nacion sin tener á mano otra cabeza aunque fuera de lance, que la reemplazara?

Esto era lo último que esperábamos saber de esos señores que han cambiado el nombre de su partido con el que tienen todos los remedios que para curar ciertas enfermedades usan los empiristas.

Lo estamos viendo.

Y por mas que corran, por mas que se agiten, por mas que vayan á llamar á la puerta de todas las dinastías, estamos seguros, que ningun gefe de familia, á no ser un Rapallo, les fiará ni un muchacho para que sirva de techo á una casa tan mal construida.

Imposible parece que unos hombres como ellos nos hayan puesto en el caso de ser escarnecidos por toda la Europa, que ya se burla á tambor batiente de nuestra gloriosa revolución de Setiembre.

Monárquicos sin rey es lo que somos por

ahora y sabido és quien tiene la culpa de que tal suceda.

Y desgraciadamente hasta las paredes se bambolean, porque conocidos de todos son los defectos que tiene la Constitución, defectos que segun dice el gobierno, vá á corregir cuanto ántes, no sea cosa que nos quedemos sin techo y sin paredes.

Los progresistas no han estudiado en aquella célebre escuela que tenia por divisa la máxima de *el fin justifica los medios*.

Si así no fuera conoceríamos el fin y tal vez aceptaríamos los medios.

Queda probado que caminamos á la ventura, que no sabemos á donde vamos y por consiguiente ignoramos á donde iremos á parar.

De seguro que si Metternich y Cavour contemplaran lo que pasa, se confesarían nulos para nuestra política.

Pero así no podemos continuar por mas tiempo, porque el invierno se acerca y si no se pone techo á la casa, las paredes se desplomarán y muchos quedarán envueltos entre sus ruinas.

Adelante, á buscar un techo, que sea consistente y no se deje calar por las lloviznas de bandería.

Si somos monárquicos, venga un rey, pero un rey que sea digno de la España con honra, como dice el desgraciado Topete.

Un rey capaz de sostener con mano fuerte las riendas del gobierno.

Un rey que no sea ni progresista, ni unionista, ni demócrata, que sepa ser español, no como lo ha sido Carlos II, Carlos IV y otros, sino como lo fueron los Reyes católicos, su nieto Carlos I y Carlos III.

Así y solo así la España será grande.

Ya basta de hacer, sin saber lo que hacemos.

Ya basta de ridiculez.

Busquemos el techo para la casa y quede concluido el edificio, de lo contrario, esto se vá, se vá y se vá.

### AL CESAR LO QUE ES DEL CESAR.

En el artículo que publicamos en nuestro número anterior bajo el epígrafe *Ya pareció*, hacíamos algunas apreciaciones que tal vez mal interpretadas podrian dar lugar á que alguno creyera que atacábamos la honra del Sr. Ministro de Hacienda.

Somos enemigos, dentro de la escuela económica, del Sr. Figuerola; sus teorías libre-cambistas, mientras no varíe el modo de ser de la industria española, serán combatidas por nosotros con toda la fé y el entusiasmo del que está convencido de la justicia de su causa, pero entre esto y atacar su honra media un abismo.

Quizás hemos sido demasiado duros al anunciar de nuevo su vuelta al Ministerio, no teniendo en cuenta las circunstancias financieras que está atravesando la nación española desde la revolución de Setiembre; quizás nos hemos dejado llevar por el ciego espíritu de escuela y combatiendo al reformador libre-cambista, hemos combatido al hombre honrado, al probo ciudadano ó al inteligente jurisconsulto; si así ha sido retiramos desde este momento todas las expresiones cuya mala interpretación pudiera herir la honra del Sr. Figuerola y las retiramos con gusto, pues nunca, ni por un momento, hemos dudado de la honradez y probidad del que hoy ha vuelto á encargarse de la cartera de Hacienda.

No somos partidarios de los empréstitos, porque esa clase de operaciones entraña en sí la ruína, pero confesamos que en los momentos en que el Sr. Figuerola realizó sus dos empréstitos no quedaba otro camino y se tenía que apelar á ese recurso supremo, al cual se tendrá que apelar siempre que no se nivele el presupuesto de gastos con el de ingresos. Si altas razones de Estado impiden al Sr. Figuerola revelar por ahora las bases sobre las cuales hizo su última operación, dia llegará en que así lo haga y para entonces nos reservamos el derecho de juzgarla. Cuando llegue ese caso, sabemos ya que la honra del Sr. Figuerola saldrá incólume, porque repetimos que nunca hemos dudado de su honradez, pero puede no salga tan bien librada su reputación de economista, porque no en todas las cosas se tiene buen acierto.

Al decir que el nuevo ministro seguía con la trampa adelante, lo dijimos aludiendo á que seguía el mismo sistema que habían seguido todos los ministros desde los malos tiempos de Carlos IV, y que nada nuevo había hecho que nos desviara de una senda en cuyo final nos aguarda la bancarrota.

No sabemos si con las lecciones que le ha dado la experiencia habrá estudiado y comprendido al fin la verdadera economía; el tiempo lo dirá, hoy por hoy no podemos juzgarle.

Hemos cumplido, al dar estas explicaciones, con un deber que nos imponía nuestro propio lema, pues estamos resueltos á hacer siempre justicia, aunque sea en contra de nosotros mismos.

## Seccion literaria.

### ¡TONTOS DE UN DIA!!!

DRAMA EN TRES ACTOS Y EN VERSO

POR

EL JUEZ DE PAZ.

ACTO III.

*El teatro representa cualquier cosa.*

ESCENA PRIMERA.

*Aparece el joven del gorro frigio, apurando una copa de ajenjos y con voz sentimental dice los siguientes versos:*

¡Cuánta mudanza en un dia!

Ayer iba al paraiso

Y mi mala estrella quiso

Que hallé la casa vacía.

¡Mas valiera que al venir

Me hubiera roto una pierna,

O como los de Paterna

En un cadalso morir!

Pero morir, camorrista,

Sin vengarme, ¿mas de quién?

Si fuera un neo, está bien

Pero de una realista!..

Y el mando sin compasion

Me dirá, traga, pobrete,

Sin ver que llevo el cachete

Clavado en el corazon.

Yo que en la muger creí

Y en el reparto esperé,

Y la una se me fué

Y lo otro no lo ví.

No ha sido mala marea

La que á mí me mareó!

Ya mi cráneo se secó

Con el calor de la idea,

Y ya mi desesperacion

No la puedo resistir...

Yo si que puedo decir

Que sé tocar el violon.

¿Y qué premio he conseguido

Corriendo en pós de esas rúcias?

Aun mis manos no están súcias

Porque hasta el tiempo he perdido.

Y este copo no se hila

Segun reza el calendario,  
Aunque diga lo contrario.  
El Suñer y Capdevila.  
Mi existencia es un fastidio  
Que con su peso me aplasta.  
Si me ven los de Sagasta,  
Republicano á presidio.

ESCENA II.

Tomás y el jóven.

Tom. Te espero.  
Jóv. ¿Qué?..  
Tom. Advierto  
Te sorprende mi visita,  
Quedamos en una cita,  
¿Lo olvidas?  
Jóv. No por cierto,  
No he olvidado esa cuenta,  
¿Quiéres conmigo acabar?

Tom. Si yo te he de sepultar  
Hasta con la ley de imprenta.

Jóv. No os ofusqueis, ¡pese á tal!  
Porque es la fortuna varia.

Tom. Yo me como la unitaria  
Y almuerzo la federal.

Jóv. Vamos á verlo.  
(Un agente de policia saliendo de entre bastidores y que se calcula guarda las espaldas á Tomás.)

Agente. Esperad,  
Si estorbo en tan buenos ratos,  
(al Jóv.) En la cárcel de Pilatos  
Te está esperando Pierrad.

Jóv. Yo no estuve en Tarragona.

Agen. Y en Valls?

Jóv. A tí no te importa.

Agen. Mozo, la lengua mas corta  
Porque ya nadie te abona.  
Preso.

Jóv. Yo?

Agen. Sí, tú, amigote,  
Y mira no te resbales.

Jóv. Mis drechos individuales...

Agen. Yo los llevo en el garrote.  
Y andando, tonto y chiton

Que la col no salga berza.  
(Le ata y se lo lleva, diciendo:)

Tú aprenderás á la fuerza  
Lo que es Constitucion.

Mutacion de escena, figura el salon del acto segundo.

ESCENA III.

Ensueño y Tomás, que entra.

Tom. Las particiones, Ensueño,  
Te dejo en este papel  
Y parto.

Ens. Ay Dios! cuánta hiel  
Sobre mi destino pesa.  
Ya que todo se acabó  
Dime si en vuestra porfia  
Murió.

Tom. No, la policia  
A la cárcel lo llevó.  
De allá vengo y esta caja  
Para tí me ha suplicado. (Se la dá.)  
Y me ha dicho el desgraciado  
Que le des pronto de baja.  
Ensueño, á decir verdad,  
Todo parece un ensueño,  
Y así ya basta de sueño,  
Yo quiero la realidad.

Ens. No estoy porque la anarquía  
Entre contigo en mi casa.  
Tom. ¡Si la cosa no fracasa!!!  
No hablemos y hasta otro dia. (váse.)

ESCENA ÚLTIMA.

Ensueño, sola.

Acabemos de una vez;  
La caja tengo en la mano  
Que me envia... un ciudadano  
Que no llegó á madurez.  
(Abre la caja, toma un papel y lo lee.)  
«¿Querrá el cielo que el ánima abatida  
Del pobre y estropeado federal  
La senda apure de la triste vida  
Sin verse un dia dueño del metal?  
Cuanto del porvenir la vista alcanza  
Lo veo turbio; será que soy miope;  
Y es que del republicano la esperanza  
Se vá, Ensueño, y se vá al galope.  
Como soy de la raza socialista  
Una caja encontré con buenas tretas;  
Te la envió; cualquiera prestamista  
Te fiará sobre ella seis pesetas;  
Guarda una cinta que tu mano bella  
Quitó del mirinaque el otro dia,  
Y atrás perdidos en lejana huella  
Van sus colores y la causa mia.  
Si tu mano avarienta y descarnada  
Tiembla al abrirla tal vez estremecida,  
Nada temas, será la federada  
Que te dá su postrera despedida.  
Al vengarme de tí y de tu esposo  
En la cárcel me zampó la policia,  
A este mundo he venido á hacer el oso  
Creyendo conquistar la satrapía.  
Desde el confin de Ceuta ó de Melilla  
El peso sentiré de justa ley;  
Adios pues, y marcha á la colilla  
Gritando sin cesar que viva el rey!»  
Dios de los republicanos  
Que no han hecho un deicidio,  
Yo habria de ir á presidio  
Porque engañé á mis hermanos.

Justa, justa es mi suerte,  
Yo traje esta batahola;  
Venga, venga un Figuerola  
Y que me dé pronta muerte!  
Amparadme San Remigio  
Si no estais hecho una roca,  
Que os lo piden por mi boca  
Los que llevan gorro frigio.  
No digan en Berbería  
Al saber nuestra fazaña:  
Los tontos que cria España  
Son siempre tontos de un día.  
(Ensueño caye desmayada, bajá el telon, se  
apagan las candilejas y buenas noches.)

### Á LA MEMORIA DE UN NIÑO.

EL LLANTO DE UNA MADRE.  
MILITIA ANHORA

Miro la anchura del firmamento,  
Al cielo vuela mi pensamiento.  
¡Oh tú, niño candoroso,  
Que ya de gloria anhelante  
Cruzastes en un instante  
Tanta y tanta inmensidad!  
Tú que volastes al cielo  
Trocando azarosa vida  
Por la vida apetecida  
De apacible realidad.  
Mira á tu madre que en su quebranto  
Solo le queda copioso llanto.  
Escucha, niño,  
Mi leve acento,  
Triste lamento  
Que llega á tí.  
Cuando aquí, sola,  
Sin tí me miro,  
Por tí suspiro,  
Bien que perdí.  
Entre querubes te quiso el cielo  
Y hácia la altura tomaste vuelo.  
Y me dejaste, hijo mio,  
Al dolor abandonada...  
Ya no podré en tu mirada  
Beber el filial amor:  
Mis ojos lágrimas vierten...  
¿Qué le queda al pecho mio  
Mas que este suave rocío  
Que mitiga su dolor?  
Riega mi llanto la tumba helada  
De tu cadáver cárcel sagrada.  
Jaime, tu nombre,  
Recuerdo santo,  
Que quiere tanto  
Mi corazón.  
Con mano incierta  
Y temblorosa  
Grabo en la losa  
Del panteon.

Cubro de flores el monumento  
Que con fé adora mi pensamiento.

¡Cuán presto, niño, cruzaste  
El desierto de la vida!  
Feliz tú que sin caída  
Lo has podido trasponer.  
Hoy que al término llegaste  
Del peligroso desierto  
Nos das el adios de un muerto,  
Nos das el adios postrer.

Y lloran los que en el mundo  
Vivir alegre te vieron;  
A cuantos te conocieron  
Tu muerte causó pesar.  
Y llora entre ellos tu madre  
A quien el dolor tortura.  
¿Qué le queda en su amargura  
Mas que sufrir y llorar?

Montpeller, 1º Noviembre. JUAN ENSEÑAT.

### BUENO Y MALO.

Zorrilla, el gran Zorrilla, el inspirado cantor de María, el ruiseñor del Nuevo Mundo, el poeta universal, dicen que viene á visitar nuestra isla, á beber nuevos raudales de inspiración en las tradiciones y recuerdos de nuestra historia y en las bellezas con que ha dotado á la hija del mar la madre naturaleza.

Venga en buen hora el inspirado vate, aquí le aguardamos con los brazos abiertos todos sus admiradores; venga sí, el inspirado poeta

«Que ha de morir, cuando muera,  
Mirando de cara al sol  
Que alumbre nuestra bandera,  
Y á Dios su oracion postrera  
Dirigirá en español.»

\* \* \*

En esta ciudad se ha formado un Ateneo de la clase obrera.

Está bien, que se ate al que sea neo.

Suponemos y esto no pasa de ser una suposición, que muy en breve el nuevo Ateneo nos hará ver los frutos que habrá recogido.

Venga, venga la ilustracion de la clase obrera y despues de ella podrá venir hasta el juicio final si se quiere.

Aplaudimos y alabamos y glorificamos la idea si es para bien del pueblo, pero si es para mal *abrenuncio*.

\* \* \*

Bien, muy bien, Sr. Gobernador.

Hemos leído la circular que el Sr. Sanchez Vera ha dirigido á los Alcaldes constitucionales y populares, que aquí entre comas hay de todo como en botica, para que pongan coto á los desmanes y sin-

razones que cometen los señores carteros con la correspondencia periódica, y es probable que con ella se cure el mal y nuestros suscritores no tengan ya motivo de queja.

Si la cosa continúa, que avisen, que aquí estamos nosotros para pedir otra vez remedio al mal.

Damos las mas expresivas gracias al Sr. Gobernador por el celo que demuestra en todo lo que se refiere al buen desempeño de su elevado cargo.

El Ayuntamiento paga el jornal á una porcion de individuos que maldita la cosa para que sirvan.

Hablo de esos caballeros particulares que pasean todo el dia un baston negro, con la misma gravedad que si fueran guardias municipales.

Es cosa de ver ese enjambre de chicuelos mal criados, que atropellan é insultan á todo bicho viviente, mientras que los del baston se rien á mas no poder con sus inocentes travesuras.

Y qué diremos del modo como salen por las noches los alumnos de la escuela de bellas artes?

Nada, porque ya hemos dicho demasiado.

Ayer decia un frances que Isabel II era reina de España, y el buen galo se fundaba en que habia recibido una carta cuyo sello de franqueo ostentaba el busto de la que fué nuestra reina.

Esto, á los estrangeros les choca y á mí tambien.

¿Si será prevision?

Los tiempos vuelven, dijo Gonzalez Bravo.

Ya se ha reunido la comision que entiende sobre la canalizacion de aguas.

Esta comision es una comision aguada.

Si no lo es todavia, lo parece.

Verdad, Sr. Presidente del Ayuntamiento?

Estoy seguro que este buen ciudadano no me contesta.

Hace bien.

Los republicanos que durmieron en el castillo de Bellver ya han escrito.

Dicen que en Cádiz les vá muy mal.

Esperamos que pronto se les indultará, pues así como así, no hicieron mas que armas contra el poder legalmente constituido.

No deseamos mal á nadie y nos alegraremos el dia en que sepamos que han vuelto al seno de sus familias.

El Ayuntamiento sigue con sus obras de ornato.

Un burro compró Perico  
La última feria pasada,  
Y luego vendió el borrico  
Para comprar lo cebada.

Tomada en consideracion una parte de la célebre proposicion de aquel no menos célebre ciudadano regidor que pedia que por economía se suprimieran los alcaldes de barrio, parece que se han variado estos funcionarios, siendo sustituidos por los de color de fuego.

Así me gusta; esto se llama hacer reformas verdaderamente revolucionarias, verdaderamente radicales, verdaderamente ilustradas y verdaderamente convenientes.

El Sr. Palou como regidor, merece bien del partido.

Si por darte lector cierta importancia

Desbarras al hablar, vete con tiento,

No te suceda lo que á aquel jumento

Que puso de relieve su ignorancia.

Una coz un macho dió

Al arriero Juan Andanas,

Y él otra coz le endosó,

Diciendo: á macho me ganas,

Mas lo que es á bruto no.

Vuelve á agitarse la cuestion de abrir una calle que desde la plaza de Cort vaya á parar al Borne.

¡Para calles estamos ahora! decimos nosotros.

No obstante, ese proyecto absurdo, merece que nosotros le demos un varapalo y se lo daremos tan luego como lo hayamos estudiado.

Conocemos su historia íntima, y miren ustedes que cosas, se enlaza con la venta del partido progresista retraido, al moderado, durante el célebre mando de Candalija.

Y como el Sr. Rosich no es ageno á tan elevada política, no tendrá nada de particular que le hallemos metido hasta el *bauprés* en el piélago del turbulento proyecto.

¡Abrir calles y aun no ha tenido tiempo el Ayuntamiento de pagar las espropiaciones de la que empezó á abrir con el nombre de Odon Colon!

¡Y qué de cosas buenas se hicieron en las indemnizaciones de tan deseada calle!

¿Verdad?

¡Ay! si no viras de bordo

No podrás tomar el puerto;

Dios te libre peregrino

De algun ciego y de algun tuerto.

El cuerpo de Obras públicas está mal, muy mal, en esta provincia.

Miren ustedes si están mal que ya se están muriendo de hambre.

Y se mueren de hambre porque el gobierno les hace trabajar y no les paga.

He aquí lo que sobre el particular dice un periódico de la Real villa de Madrid:

«Es sensible lo que pasa en las Islas Baleares con el personal de nuestra clase. Apesar de haber-

se pasado orden á las oficinas de aquella provincia para que se nivelen los pagos, no se han servido tenerla presente, y todos los empleados cobran al corriente menos en el servicio de Obras públicas, que solo han percibido hasta la mensualidad de mayo. Confien nuestros compañeros que procuraremos se les haga justicia.»

Pues señor, los carpinteros de ribera están empeñados en que no se construyan almacenes en el muelle.

Un muelle debe tener almacenes para que faciliten la carga y descarga, y no astilleros.

Estos pueden y deben estar un poco lejos para no estorbar las operaciones comerciales.

Apostamos un folleto de Suñer á que esta cuestion se hace política y que salen de por medio los intereses de la *clase obrera*.

Pero nosotros estamos dispuestos á probar todo lo contrario y que los almacenes no tan solo son útiles sino necesarios.

Además el gobierno conciliando todos los intereses y despues de sérios y detenidos informes, ya ha resuelto la cuestion.

Esa gente *obrero* es muy díscola.

El Ayuntamiento de Sóller busca un farmacéutico.

Yo sé uno, pero les aconsejo que no quieran nada con él, porque sus drogas son de mala ley.

El Sr. Ardanáz en sus presupuestos habla claro, muy claro.

Quería curar el mal radicalmente.

No se apure, que ahí queda el Sr. Figuerola que es un radical de siete suelas.

Suplicamos al Sr. Comandante de Marina que no se oponga á la pesca llamada del *bou*.

Que no sea reformador y deje que se siga la costumbre.

Considere que con ello se causan inmensos perjuicios á una clase digna de algunas consideraciones.

Que no rece con ellos aquello de: abajo lo existente.

Dejarles que pesquen. Hay tantos que hacen lo que hacen ellos!...

Ya se tiene noticia de que los presos republicanos que huyeron del castillo de Bellver, han llegado á Marsella.

Al huir, cuentan, que se dirigieron á Argel, de allí á Marsella, pero el mal tiempo hizo que arribaran á nuestro puerto y al de Rosas, llegando felizmente al término de su viage despues de diez dias de navegacion.

Esos son de los que no escarmientan; ya se preparan otra vez á emprender la obra de nuestra regeneracion.

Que cuenten que no siempre se tienen á mano medios poderosos para decir: ahí quedan dos tocos.

Durante el período de libertad que estamos atravesando se han suprimido los siguientes periódicos:

Madrid.—*La Igualdad, El Ciudadano, La Bandera Roja, El Impertinente, El Pertinente.*

Barcelona.—*La Razon, El Estado Catalan, La Sazon, El Canton, La Flaca.*

Coruña.—*La Correspondencia de Galicia, El Avisador.*

Granada.—*El Hombre.*

Sevilla.—*La Andalucía, El Clarin, El Padre Adan, El Oriente, La Bética.*

Málaga.—*El Grito de la Revolucion, El Papel Verde, El Zuriano.*

Cuenca.—*La Vanguardia.*

Ferrol.—*El Tribuno, El Eco Ferrolano.*

Jerez.—*El Conciliador.*

Cádiz.—*La Soberanía Nacional.*

Córdoba.—*La Federacion.*

Tarragona.—*El Diario, La Libertad, El Tarragonense.*

Valencia.—*Las Provincias, El Centro Popular.*

Reus.—*El Diario.*

Alicante.—*El Derecho y el Deber.*

Manresa.—*El Faro.*

Zaragoza.—*La Crónica de Aragon.*

Palma.....

No lamentamos la supresion, porque no la podemos lamentar, pero si lamentamos el que llegue un dia en que se tengan que abonar unos cuantos millones para *subvenciones*, como ha sucedido últimamente con los que se suprimieron en el año 1866.

Aquí si que podemos decir: *Aferra qui pot.*

## DESPACHOS FILFA-GRÁFICOS

DE EL JUEZ DE PAZ.

### INTERIOR.

No se mueve ni una mosca

En la muy ilustré ciudad.

Vamos, al fin ya se vive

Con alguna libertad.

### ESTERIOR.

¿Será cierto que mañana

De los tres marcharán dos?

—Si el tiempo se lo permite

Marcharán, gracias á Dios.

### ALLENDE-EL-MAR.

La obra del genovés

Por entregas se adiciona,

Si llega á doscientas tres

Se le dará la corona.